

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes... 2 ptas
Provincias, trimestre... 6 "

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas:

La Libertad



Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad

Apartado de Correos 981

ADMINISTRACIÓN: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

REFLEXIONES Y LECTURAS

La tradición democrática

Con la muerte del presidente Harding y el juramento de su sucesor, Mr. Coolidge, ha revivido un momento en los Estados Unidos la vieja tradición democrática.

Porque la democracia tiene ya su tradición. Tiene una tradición clásica, la de las antiguas ciudades griegas y la primitiva República romana, tal como las interpretara, en una visión convencional de la Historia, el humanismo político del siglo XVIII. Y tiene una tradición más moderna, la que arranca de esa misma décimo-octava centuria, y que, soterrada poco a poco bajo los aluviones plutocráticos e imperialistas en el gobierno de las grandes Repúblicas contemporáneas, resurge, no obstante, como un rito idealista, en las horas solemnes y en las emocionales ceremonias de esos mismos pueblos.

Un presidente de la República en Francia o en Norteamérica es un rey electivo y temporal; pero es un rey con mayor influencia personal que cualquiera de los soberanos constitucionales de Europa. El monarca de Inglaterra, o el de Italia, o el de Bélgica, es, en cambio, un presidente hereditario y vitalicio, cabecera honoraria en la mesa de los Consejos de ministros —a los que en Inglaterra, por ejemplo, desde hace siglos no asiste—, dotado de un «máximum» de autoridad, un «mínimum» de poder y un «quantum» de influjo discreto, variable según las cualidades de la persona y las circunstancias de la política. Durante la guerra, no preocupaban demasiado las particulares opiniones de Jorge V, en tanto que el mundo, bajo el dominio de Wilson, contemplaba sugerido, según la frase de D'Annunzio, los treinta y dos dientes de la sonrisa del Arbitro. La diferencia está, sin embargo, en que el profesor Woodrow Wilson, descendiendo la escalinata del Capitolio, ha vuelto a su Biblia y a sus textos de Derecho, en tanto que el rey de la Gran Bretaña e Irlanda y emperador de las Indias continúa amparando hoy bajo la histórica majestad de la corona la obra del Gabinete conservador, como amparó ayer la del Gobierno liberal, como amparará mañana, posiblemente, la de un Ministerio socialista.

En el entierro de Warren Gamaliel Harding reapareció, como decíamos, la pura tradición democrática. Primero hubo la conducción oficial del cadáver del jefe del Estado desde la Casa Blanca hasta la rotunda del Capitolio sobre un arnés de artillería, entre el retulgar de los brillantes uniformes, el despliegue de las tropas y el resonar de las bandas de música. Pero después, la nación devuelve los mortales despojos a la viuda del muerto ilustre, y es ésta, con un grupo de amigos fieles, quien los lleva modestamente al pueblecillo de Marion, hogar familiar de los Harding, donde el difunto habrá de dormir el sueño eterno en la paz patriarcal del cementerio de su aldea.

No era ya el cuerpo del primer magistrado de la Unión, sino el del ciudadano Warren Harding, aquel cadáver que fué velado una noche, sin otro homenaje que el de las lágrimas silenciosas, en la humilde morada de su padre, el anciano doctor Harding. ¡Y ahora, tú, que registes con mano poderosa los destinos de cien millones de hombres, descansa para siempre en esa pobre tumba, junto a la capilla cubierta de yedra, en el camposanto de Marion, donde el ambiente es sencillo, severo, espiritual, como la fe puritana de los peregrinos de la «Mayflower» y la moral austera de los Washington y los Franklin!.

A rey muerto, rey puesto. El presidente ha muerto... ¡Viva el presidente! Apenas fallecido Harding, el honorable Mr. Calvin Coolidge, vicepresidente, pasa a ocupar, por ministerio de la Constitución, la presidencia de la República de los Estados Unidos. Su «coronación» estuvo en armonía con el sepelio de su antecesor. Antes de partir para Washington, juró el nuevo cargo, como la ley exige. Pero eligió para esta grave ceremonia la alquería donde pasó su niñez, y allí, en la intimidad doméstica, entre los recuerdos del pasado, junto a sus libros y a sus huertas, prestó Mr. Coolidge en manos de su propio padre el juramento de fidelidad al bien público y a las instituciones de la nación.

He ahí cómo en los grandes momentos reverdece con toda su fragancia moral la tradición democrática. Hoy, en las Repúblicas como en las Monarquías, conviven dos opuestas tradiciones. La tradición autocrática, que confiere al Poder—desde su más alto representante hasta los subalternos últimos—un carácter entre sacerdotal y guerrero, y la tradición democrática, pa-

ra la cual no es el Poder más que una simple delegación de la voluntad popular. Cuando un monarca, como Alberto de Bélgica, confía la educación de sus hijos—aunque se escandalice la corte—a un maestro público, formado bajo la dirección del viejo Stuyts en la Escuela Normal, popular, laica, de Bruselas, es la tradición democrática la que penetra hasta el regio alcázar. Y ha sido la tradición democrática la que, en la ideología combatiente de la guerra europea, venció a la tradición autocrática de los Imperios germanos. El armisticio lo impuso el profesor Wilson, teorizante de la doctrina liberal, al emperador Guillermo II, definidor del derecho divino. «Nosotros, los Hohenzollern, hemos recibido la corona sólo de Dios, y sólo a El debemos rendir cuentas...» Pero, ¡ay!, la tradición democrática, que ganó la guerra se está dejando derrotar en la paz.

Háblase de que ha fracasado la democracia. Mas la democracia no se ha ensayado nunca plenamente. La democracia, como el cristianismo, como todos los grandes ideales, no ha llegado a vivir más que combinándose con los principios enemigos y adaptándose a los sentimientos contrarios. ¿Cuándo verán los hombres triunfar un ideal en toda su pureza? ¿Cuándo dejará de ser una ley histórica la de que ningún anhelo superior se realice más que a medias, y fundiéndose las encontradas corrientes en esa síntesis mediocre, confusa, inestable, que es, sin embargo, la vida misma?...

LUIS DE ZULUETA

Grave incidente entre Grecia e Italia

Roma, 28.—Un telegrama de Valona comunica que los miembros de la Misión militar italiana encargada de la delimitación de la frontera meridional de Albania, que se hallaban en territorio griego, han sido duramente maltratados por los habitantes. Entre los heridos figura el general Tiliini, jefe de la Misión, un mayor y tres tenientes.

El Gobierno italiano ha decidido tomar todas las medidas que exige la situación. Por otra parte, informaciones de procedencia griega, dan de este asunto la versión siguiente:

«Atenas, 28.—Según noticias recibidas de Janini, el general Tiliini, presidente de la Comisión de la delimitación de la frontera albanogriega, su «chauffeur» y su ayudante, han sido asesinados en la carretera de Santicarranza. En una nota dirigida a la Delegación italiana, el Gobierno griego expresa su sentimiento por el atentado cometido y declara que se han tomado todas las medidas para proceder a la detención de los culpables.»

El veraneo regio

En Palacio.—Los infantes pasean.—Un retrato del rey

Santander, 28.—Los reyes no han salido de Palacio durante la mañana.

D. Alfonso despachó con el jefe superior, marqués de la Torreolla, y con su secretario particular, Sr. Torres.

El rey ha dedicado un retrato al poeta venezolano Eloy Blanco.

Los infantes estuvieron en la playa.

El príncipe de Asturias y el infante don Jaime, acompañados de los Sres. Antelo y conde de Grove, pasearon en automóvil por la población.

Fuego en unas eras

Mérida, 28.—En las eras de Montijo se incendió una máquina aventadora y el fuego se propagó a las mieses, ocasionando pérdidas de consideración.

La causa del siniestro fué una chispa desprendida del motor.

Lo que cobra un niño melido a mimo

Londres, 28.—Un despacho de Nueva York comunica que los parientes del infantil artista cinematográfico Peggi, que tiene tres años y medio, acaban de firmar un contrato, en virtud del cual este niño tendrá que trabajar por un período de tres años, a razón de un millón quinientos mil dólares anuales, además de una indemnización de 500.000 dólares al terminar el contrato, o sea, cuatro millones de dólares por tres años.

El presidente de los Estados Unidos cobra 500.000 dólares por cuatro años de presidencia.

Desgracia en una cantera

Huesca, 28.—Comunican de Anso que el vecino de aquella localidad Pedro López, que se hallaba arrancando piedra en una cantera, ha muerto aplastado por un enorme bloque desprendido.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Joaquín Aznar, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Teresa de Escoriaza, Helodoro Fernández Evangelista, César García Iniesta, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortíz de Pinedo, Dario Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Luis Salado, Alejandro de la Villa, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

LO DE MALAGA

Indulto del cabo Sánchez Barroso

La reserva de las autoridades malagueñas

Málaga, 28.—Es tan absoluta la reserva de las autoridades militares de esta plaza, que la confusión acerca del cumplimiento de la gravísima sentencia que se supone recaída en la sumaria que se instruyó al cabo José Sánchez Barroso, hace imposible una información bien cimentada acerca de tan doloroso asunto.

A última hora de la tarde de ayer se aseguraba que el desdichado cabo había sido puesto en capilla. Durante la noche se acentuaron los rumores en tal sentido, llegando a afirmarse que la fatal sentencia sería ejecutada al rayar el día de hoy.

La sentencia condenatoria

Málaga, 28.—Aunque oficialmente nada se ha dicho, es del dominio público que la sentencia condenando al cabo Sánchez Barroso a la última pena ha sido aprobada y comunicada al sentenciado.

Se asegura que éste ha pedido que le sea cursado un telegrama en el que comunica a su pobre madre que ha sido condenado a muerte.

Los fusiles de los que intervinieron en el movimiento

Málaga, 28.—En el Depósito de armamento que en esta capital tiene el Arma de Artillería han sido entregados los fusiles de los soldados que tomaron parte en la sublevación.

Tres maestros armeros están exclusivamente dedicados a reconocerlos minuciosamente, y ya han sido encontradas en más de quince señales evidentes de haber sido disparados.

Los complicados servirán en la Brigada disciplinaria

Málaga, 28.—Se sabe que la expedición militar en que iban los soldados que hablan tomado parte en la revuelta fueron recibidos en Melilla por el teniente coronel Salafranca.

Dícese que el grupo de soldados que desembarcó en aquella plaza sin armas serán enviados a prestar servicio en la Brigada disciplinaria, y que lo mismo se hará con bastantes de los soldados que quedaron aquí.

Detención de un exaltado

Málaga, 28.—El viernes fué detenido a bordo del vapor «Lázaro» un soldado de Ingenieros apellidado Delford, que fué denunciado por un oficial de Infantería, quien durante el viaje hasta Málaga le oyó expresarse en tonos despectivos para la idea de la patria, refiriéndose muchas veces a banderas y fronteras con opiniones extravagantes, pronunciando discursos fogosos.

Parece que se trata de un exaltado

Presentación de un complicado

San Sebastián, 28.—Comunican del pueblo de Hoya que allí se ha presentado a la Guardia civil el cabo de cuota del regimiento de Infantería de Garelano Antonio Martín González, natural de Bilbao, que tomó parte en los sucesos de Málaga, y, huido, ha llegado a aquel pueblo.

La madre del infortunado cabo

La Coruña, 27.—La madre del cabo José Sánchez Barroso, considerado como promotor de los lamentables sucesos de Málaga, ha recibido un telegrama de su hijo, en el cual le dice que ha sido condenado a muerte y le suplica que vaya a postrarse a los pies del rey implorando el perdón.

Noticias de Madrid

El ministro de la Guerra no sabe nada

En su conversación con los periodistas manifestó ayer el ministro de la Guerra que seguía sin noticias de las actuaciones judiciales que se instruyen con motivo de la rebelión de Málaga.

—No les extrañe esta carencia mía de noticias—dijo—, porque, como ustedes saben, los Tribunales ordinarios de Justicia militar obran con una gran independencia, que es mucho mayor en los juicios sumarísimos, en los cuales no existe ni la obligación de dar cuenta de la sentencia antes de su aplicación. Por esta razón, yo, como ministro, ni pregunto ni sé si ha habido o no sentencia, ni si a estas horas estará o no aprobada por el capitán general de la segunda región y su auditor.

En esas cosas, el Gobierno no se inmiscuye para nada.

—Es que se ha llegado a decir, incluso, que un reo había entrado en capilla!—exclamó un periodista.

—Pues yo ya les digo que oficialmente no tengo noticias de tal cosa; pero personalmente creo que no será exacta la noticia.

Intervención del Supremo

Ayer se aseguraba que el Consejo Supremo de Guerra y Marina ha intervenido en el asunto de la sublevación de Málaga, y está procediendo contra algunas de las autoridades militares de la plaza por su actuación en los sucesos.

Peticiones de indulto

De todas las provincias españolas han llegado al Gobierno peticiones de indulto a favor del cabo Sánchez Barroso.

Piden el indulto los Ayuntamientos, Sociedades obreras y otras muchas entidades.

España entera se halla conmovida ante la probable ejecución del cabejilla del movimiento sedicioso.

En Madrid también se han formulado muchas peticiones de indulto.

La Agrupación Cultural Republicana redactó anoche una nota protestando del posible fusilamiento.

Tanto la Sociedad de Peones en General, como la de Dependientes de Comercio, Agrupación de Jóvenes Comunistas, Grupos Sindicales Revolucionarios, etc., anunciaron ayer un importante acto en la Casa del Pueblo.

Se concede el indulto

Reunión de ministros

Aunque estos días que el presidente se encuentra en Madrid es costumbre de los ministros desfilan por el despacho del jefe del Gobierno para cambiar impresiones sobre los asuntos de actualidad, llamó anoche la atención de los reportérs que a primera hora coincidiesen en la Presidencia todos los ministros que se encuentran en Madrid, los cuales permanecieron reunidos durante una hora.

Cuando terminó la reunión los consejeros se mostraban muy reservados. Se limitaron a manifestar que habían coincidido casualmente en su visita al marqués de Alhuemas.

El mismo presidente no quiso decir la verdad de lo tratado, manifestando que se había limitado a cambiar impresiones con sus compañeros acerca del Consejo de hoy.

Una conferencia con Santander

Se supo, sin embargo, que después del Consejo el jefe del Gobierno había celebrado una larga conferencia telefónica con el Palacio de la Magdalena.

Esto hizo que aumentase el interés despertado por la reunión de los ministros.

El duque de Almodóvar hace público el indulto

Después de la una de la madrugada recibió el ministro de la Gobernación a los periodistas, aclarando el misterio del Consejo de la tarde y de la conferencia posterior.

Y lo hizo facilitando la noticia del indulto en los siguientes términos:

—En vista de las numerosas peticiones de indulto que han llegado al Gobierno de todas partes de España, principalmente de Málaga y Coruña, y de gran número de organismos y personalidades, entre ellas el cardenal-prímado y hasta de la madre y hermanos del suboficial muerto en Málaga, el Gobierno ha acordado proponer al rey el ejercicio de la regia prerrogativa, y el rey ha concedido el indulto.

La intervención del infante D. Carlos

Después de haber facilitado las anteriores noticias el ministro de la Gobernación, volvió a llamar a los periodistas para manifestarles que el infante D. Carlos, como capitán general de la segunda región, cumpliendo un penoso deber, había aprobado el terrible fallo del Consejo de guerra; pero que al elevarlo al Gobierno, suplicó a éste que aconsejase al rey el ejercicio de su elevada prerrogativa, para que fuese indultado el cabo Sánchez Barroso.

El acuerdo del Gobierno de aconsejar al rey el ejercicio de la regia prerrogativa en el caso del cabo Sánchez Barroso, condenado a muerte en Málaga, responde a su significación e interpreta el unánime desecho del país, contristado sinceramente por la desesperada situación del infortunado militar. Y la generosidad del monarca concediendo el indulto, llenará hoy de júbilo a España entera, hondamente angustiada ante el desgarrado dolor, sin consuelo posible, de la madre del reo.

No habíamos perdido la esperanza del indulto, y ella queda reflejada en las líneas que escribimos antes de conocer la grata noticia del perdón, facilitada esta madrugada.

Suponíamos lo mucho que pesaría en el ánimo del Gobierno y en el del rey el movimiento de piedad del país, que ha tenido generosa y gallarda repercusión en el corazón del monarca, bien aconsejado por el Gobierno.

LA LIBERTAD los aplaude y los felicita sin reservas, con toda efusión y todo entusiasmo, y se suma al júbilo con que en este feliz día de gracia despertará el pueblo español.

IDEOGRAMA

Juicios y prejuicios

«En la obra maestra de Tolstói, La guerra y la paz, que es la primera novela de todos los tiempos, el protagonista es un pobre soldado, llamado Karatáiev, lleno de gracia y devoción, fusilado contra un blanco blanco.» WILLIAM JAMES. Los ideales de la vida. Primera Parte. III.

¿Será perdonado a un modesto comentarista de la actualidad el declarar tímidamente que no es partidario de la guerra en Marruecos? Lo confiesa de un modo tan apocado como categórico: si en él consistiera, el Tratado que, según parece, nos obliga a pacificar la zona del Rif, sería denunciado; nuestras tropas serían repatriadas, abandonado el bello territorio donde sólo florece la chumbera, cancelados los sueldos y mercedes que disfrutaban a nuestra costa, los devotos de Alá; enajenadas las plazas de Ceuta y Melilla, y acabada, «per omnia secula sæculorum», nuestra interminable y desventurada campaña en Africa. Esto dicho, el foliolario se apresura a esconderse, para no oír los denuestos, imprecaciones, injurias y amenazas que han de ser fulminadas sobre su cabeza, y los iracundos comentarios que han de ser hechos—si alguien por ventura prestara atención a sus palabras—acerca de su falta nefanda de patriotismo.

Porque, según parece, la culpa de nuestros fracasos en el Rif, de nuestros horrendos desastres a la orilla misma del mar, de la pérdida de tantos miliares de hombres y de cantidad tan fabulosa de millones de pesetas, no es debida a que nuestra dominación pretendida sea justa o injusta, ni a defecto alguno de organización, ni a ignorancia de nuestros gestores y caudillos, ni menos a faltas de moralidad, que nunca se comprueban. La culpa de nuestros desastres la tenemos, única y exclusivamente, los partidarios de la paz; los que los derrotados llaman «derrotistas», los que pedimos un poco de atención a los asuntos de dentro de casa y algo menos de preocupación por los negocios del vecino. Todo va mal por nuestra torpeza y pusilanimidad. En fuerza de decir que somos débiles, los moros lo han creído, y, ¡claro!, nos pegan; desdicha que no ocurriría si nos pasáramos la vida jurando que somos invencibles, que nuestros cañones disparan setenta proyectiles por segundo, que disponemos de un médico y de siete camillas por cada soldado y que nuestras trincheras se macizan de mujeres con borriquillos para cogerles el botín. Entonces, los rifeños se asustarían, y, cuando leyeran una de nuestras crónicas traducidas, se echarían a temblar, correrían a campo traviesa, y, a estas horas, seríamos dueños de Alhucemas; ¡quién sabe si no habríamos parado hasta dar con el prodigioso vellocino de oro!

Nos sentimos muy hondamente contristados; pero somos incorregibles. A sernos posible, España abandonaría Marruecos, como abandonó Flandes, el Rosellón, el Milanesado, toda la América central y meridional, las Antillas y Filipinas, sino que, en vez de hacerlo a la fuerza, lo haría, por una vez, de un modo espontáneo. Lo que otras veces tuvo que hacer después de arruinarse y de perder millones de humildes campesinos, lo haría sin gastar un céntimo y sin derramamiento de sangre. Y (perdonen nuestros iracundos censores) no se nos alcanza por qué razonamiento peregrino iba a ser deshonroso para nuestra patria regalar un territorio improductivo cuando no lo ha sido perder, por la violencia, tantos otros fértiles y verdaderos emporios de riqueza y de prosperidad.

Para que se nos convenciera de lo anti-patriótico de nuestro pacifismo sería menester que se nos garantizara que nuestro dominio en el Rif no sólo era posible, sino seguro. Por desdicha, todos los síntomas son de lo contrario. Hemos necesitado luchar muchos lustros, derrochar verdaderos tesoros y sacrificar legiones de víctimas para tener que librar batallas al lado de la costa, en un territorio como el marroquí, que es siete veces mayor que el de España. Saber si podemos tomar o no tomar picachos que distan de Melilla algo más que de Madrid Ciempozuelos, es todavía un serio problema. Nadie tiene de ello la culpa, y el notorio heroísmo de nuestro Ejército no es responsable de lo adverso de otros factores; pero el hecho es que no llevamos camino de asegurar la paz en Marruecos por medio de las armas. Por mala que parezca la solución amarga de marcharse, aún puede haber otra peor y mucho más costosa: la de que nos echen. ¿Responderán por una vez los censores del pasodoble de «Las corsarias» de que esto ya no podrá ocurrir? Tal fué la pregunta que allí, próxima

INDUSTRIALES Y COMERCIANTES

EL BANCO ESPAÑOL, el único en España industrial y mercantil, constituido a base cooperativa y promotor de empresas:

Compra en total o en participación toda clase de negocios para desarrollarlos a base de sus elementos financieros y de cooperativismo.

Los que tengáis alguna propiedad o industria que queráis explotar más ampliamente o de la que queráis desprenderos, bien en su totalidad, bien en parte, dirigíos hoy mismo, sin dejarlo para mañana, al Banco Español.

Va a montar Sucursales en todas las principales poblaciones de España y necesita promotores y directores para las mismas.

Los que os creáis con personalidad, aptitudes y relaciones bastantes para ponerlos a su frente, dirigíos en seguida al Banco Español pidiéndole antecedentes.

Va a enviar en breve agentes vendedores a América con muestrarios españoles para organizar allí el intercambio con España y recabar pedidos.

Los que queráis aquellos mercados o fomentar vuestras ventas tanto en el interior de España como en aquellas Repúblicas, dirigíos inmediatamente al Banco Español.

LA CORRESPONDENCIA AL SECRETARIO DEL BANCO

Avenida del Conde de Peñalver. 24 (Gran Vía). y Caballero de Gracia, 23, Madrid

